

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_007 | Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite_007-4-chem | Théorie. Item\[livre sur l'onanisme non identifié pour l'instant\] \[photocopie\]](#)

[livre sur l'onanisme non identifié pour l'instant] [photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb007_f0204

SourceBoite_007-4-chem | Théorie.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).
Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

VOLUPTÉ; ONANISME VERS LA PUBERTÉ. 569

même le corps ne peut regagner les dimensions qu'il aurait eues, s'il n'avait souffert dans son développement (1). C'est là surtout qu'il faut chercher la cause de ces altérations lentes de la santé; de ces ralentissements inattendus dans les études; de ces décadences inexplicables d'intelligences précoces, privilégiées, qui semblaient destinées au plus brillant avenir. Combien de déceptions amères, d'éducatons avortées, de carrières détruites par cette influence immédiate, ou par ses conséquences éloignées! C'est ce que les praticiens seuls peuvent savoir. Nous avons déjà, en parlant des âges et de la puberté, beaucoup insisté sur l'éloignement des causes de toute nature qui tendent à provoquer des désirs illicites. Nous devons ici revenir sur quelques-unes, et particulièrement sur celles qui agissent localement. Le plus ordinairement, les habitudes d'onanisme dérivent de l'attouchement; et cette sensation, soit qu'elle soit involontaire de la part de l'enfant, soit qu'elle provienne de mains étrangères et criminelles, lui apprend bientôt qu'il existe en lui un foyer de jouissances. Donnez donc aux enfants, même dès leur premier âge, des habitudes pudiques; qu'on leur signale les attouchements génitaux comme un objet de honte et de dangers. On a vu quelquefois de jeunes sujets renoncer à leurs tristes habitudes après qu'on leur avait fait entrevoir que les parties tombaient en gangrène à la suite de ces attouchements. Cette menace qui, au bout du compte, n'est qu'une supercherie, laisse d'ordinaire à l'esprit les plus fortes et les plus salutaires impressions. Il est arrivé quelquefois, d'après Hufeland, que des animaux domestiques, des chats, des chiens surtout, ont, en léchant les parties sexuelles des jeunes enfants, particulièrement des petites filles, tiré de la torpeur un sens qui devait dormir encore. Enfin, les familles doivent être prévenues que ce vice découle souvent d'un véritable enseignement, et que les bonnes, les nourrices, en général, doivent être scrupuleusement surveillées.

Après ces causes locales et directes, viennent les mauvais exemples, les peintures obscènes, les livres immoraux: ils agissent surtout au moment de la puberté. La lecture clandestine de certains livres dans lesquels d'abjects auteurs se sont efforcés de tracer sous les couleurs les plus vives les déplorables égarements des sens, est une circonstance non moins funeste, qui hâte la corruption des mœurs, surtout chez les jeunes filles. On peut affirmer que cette

(1) Lallemand, *Des pertes séminales involontaires*, t. III, p. 110.

BnF
MSS

